



Revista Micaela

ISSN: 2955-8646 (en línea) / 2709-8990 (Impresa)

Universidad Nacional Micaela Bastidas de Apurímac  
Vice Rectorado de Investigación – Perú

Vol. 6 Num. 1 (2025) - Publicado: 01/10/25

<https://doi.org/10.57166/micaela.v6.n1.2025>

Páginas: 51 - 59

Recibido 23/12/2025 ; Aceptado 30/12/2024

<https://doi.org/10.57166/micaela.v6.n1.2025.176>

Edición Especial: FERCYT UNAMBA - 2024

Autores:

1. **ORCID iD** <https://orcid.org/0009-0004-4269-444X>,  
Michael Rivas Baca, Universidad Nacional Micaela Bastidas de Apurímac  
[michael.rsba@gmail.com](mailto:michael.rsba@gmail.com)
2. **ORCID iD** <https://orcid.org/0000-0002-6891-1623>,  
Hilda Maribel Huayhua Mamani, Universidad Nacional Micaela Bastidas de Apurímac  
[h.huayhua@unamba.edu.pe](mailto:h.huayhua@unamba.edu.pe)

## Propuesta para establecer una tipología de las élites locales en Abancay

### Proposal to Establish a Typology of Local Elites in Abancay

Michael Rivas-Baca<sup>1</sup>, Hilda Maribel Huayhua Mamani<sup>2</sup>

**Resumen.** El objetivo de esta investigación es proponer una tipología de las élites locales de Abancay de la región de Apurímac. El propósito de este modelo es identificar y clasificar a las élites que ejercen influencia en la política, la economía y la cultura, tanto a nivel local como regional. La justificación del estudio radica en la necesidad de comprender las dinámicas de poder que se desarrollan en el ámbito local. La metodología empleada es de enfoque cualitativo, basada en entrevistas semiestructuradas a académicos especialistas: Alfredo Sumi Arapa (filósofo), Esmélida Zea (polítóloga) y Katherin Mamani (polítóloga), además de un análisis documental sustentado en tres teóricos clave: Gaetano Mosca, Vilfredo Pareto y Robert Michels, lo cual permitirá una comprensión profunda del contexto local. El marco teórico se fundamenta en las teorías sobre el poder y las élites, facilitando la construcción de una tipología para clasificar a estas élites locales. En conclusión, se propone una tipología para clasificar las élites de Abancay, con el propósito de comprender las dinámicas de poder local.

**Palabras Clave:** Tipología de elites locales, dinámicas de poder, Abancay

**Abstract.** The objective of this research is to propose a typology of the local elites in Abancay. The purpose of this model is to identify and classify the elites who exert influence in politics, economics, and culture, both at the local and regional levels. The justification for this study lies in the need to understand the power dynamics that develop in the local context. The methodology employed follows a qualitative approach, based on semi-structured interviews with expert academics: Alfredo Sumi Arapa (philosopher), Esmélida Zea (political scientist), and Katherin Mamani (political scientist). Additionally, a documentary analysis is conducted, supported by the works of three key theorists: Gaetano Mosca, Vilfredo Pareto, and Robert Michels, which allows for a deeper understanding of the local context. The theoretical framework is grounded in theories of power and elites, facilitating the construction of a typology to classify these local elites. In conclusion, this research proposes a typology to classify the elites of Abancay, aiming to understand the dynamics of local power.

**Keywords:** Typology of local elites, power dynamics, Abancay

## 1 Introducción

La presente investigación se propone establecer un modelo de tipología de las élites locales en el ámbito de Abancay. Este modelo busca identificar y clasificar las élites que tienen una influencia directa en la política, la economía y la cultura de la ciudad de Abancay. Este estudio radica en la necesidad de comprender las complejas interacciones de las relaciones de poder que se reproducen y configuran en el ámbito local, lo cual es relevante para el desarrollo social y político de Abancay.

El asidero teórico se fundamenta en teorías sobre el poder y las élites, lo que facilita una propuesta coherente de tipología de estas élites locales. Esta tipología no solo permite comprender las dinámicas de poder dentro de la localidad, sino que también será fundamental para lograr una gobernanza efectiva tanto a nivel local como supralocal. La identificación y clasificación de estas élites contribuirán a un análisis más profundo sobre cómo se pueden abordar los desafíos actuales que enfrenta la localidad. La propuesta de tipología de las élites locales en Abancay se fundamenta en teorías clásicas sobre el poder y las élites, especialmente las de Vilfredo Pareto, Gaetano Mosca y Robert Michels. Pareto sostiene que la circulación de élites sugiere que, en cualquier sociedad, el poder está en manos de una minoría que se renueva constantemente. Para él, la élite no es homogénea; está estratificada y compuesta por diferentes capas, donde un pequeño grupo central ejerce un control significativo sobre el resto. Este proceso es esencial para mantener la estabilidad social y evitar la decadencia de las élites [1]. En el contexto de Abancay, este enfoque permite identificar cómo las élites locales pueden transformarse y adaptarse a los cambios sociales y políticos.

Mosca aporta a la teoría de las élites la noción de que cualquier gobierno está dominado por una minoría organizada, lo que él denomina "clase política". Según Mosca, esta clase mantiene su control a través de la cohesión interna y la organización, lo cual es crucial para su perpetuación en el poder [2]. En Abancay, esto puede reflejarse en cómo las élites políticas locales gestionan su relación con la población e integran nuevas voces en su estructura. La capacidad organizativa es un factor determinante para la permanencia en el poder [3]. Mosca enfatiza que la mayoría es desorganizada y carece del poder colectivo necesario para desafiar efectivamente a esta minoría organizada. En Abancay, esto se traduce en una situación donde los ciudadanos pueden sentirse impotentes ante las decisiones tomadas por las élites políticas. Michels sugiere que un pequeño grupo puede dominar cualquier organización, lo que plantea dudas sobre la efectividad de los mecanismos democráticos en Abancay. Esta dominación oligárquica implica que, a pesar de las apariencias democráticas, el verdadero poder puede estar concentrado en manos de unos pocos. Michels también enfatiza que la cohesión interna es esencial para la perpetuación del control por parte de las élites [3].

La justificación de esta investigación radica en la necesidad de comprender las dinámicas de poder que operan en Abancay, una región que enfrenta desafíos significativos en términos de gobernanza y desarrollo socioeconómico. A medida que Apurímac se posiciona como una de las regiones más pobres del Perú, es fundamental analizar las élites locales que influyen en la política, la economía y la cultura, ya que estas élites desempeñan un rol relevante en la toma de decisiones que afectan directamente a la población.

El objetivo de la investigación es desarrollar una propuesta de tipología de élites locales en Abancay. Esta propuesta permitirá clasificar a las élites de la región, estableciendo primero los criterios de selección y, posteriormente, el modelo de clasificación correspondiente. Siendo el propósito proporcionar un esquema que facilite a otros académicos e interesados realizar una tipología de las élites locales de Abancay. Los hallazgos revelan que las élites son grupos minoritarios que concentran poder político, económico y recursos, influyendo decisivamente en decisiones que afectan a la mayoría de la población. Se identifican élites económicas, políticas, culturales y académicas, cada una con características específicas como el control de recursos y redes de influencia. La legitimidad de estas élites depende de su capacidad para representar a sectores marginados y adaptarse a un electorado crítico. Además, el surgimiento de nuevas élites emergentes plantea tanto oportunidades como desafíos para la gobernanza inclusiva.

La propuesta busca clasificar y entender mejor estas dinámicas en el contexto regional, proporcionando un esquema que facilite a académicos e interesados realizar una tipología de las élites locales. Esto contribuirá al entendimiento del impacto que tienen en la política, economía y cultura de Abancay, ofreciendo un marco conceptual esencial para futuras investigaciones sobre el poder local.

## 2 Método

El estudio se fundamenta en un enfoque metodológico cualitativo, que permite una exploración contextualizada de las dinámicas de poder entre las élites locales en Abancay. Para la recolección de datos, se utilizaron varias técnicas. En primer lugar, se llevaron a cabo entrevistas semiestructuradas con académicos especialistas. Además, se realizó un análisis documental que incluyó una revisión de la literatura relevante sobre teorías del poder y las élites, así como documentos locales que brindan contexto sobre la situación política y social de Abancay.

El marco teórico del estudio se apoya en teorías clásicas sobre el poder y las élites, especialmente las propuestas por Vilfredo Pareto, Gaetano Mosca y Robert Michels. Las ideas de estos autores ofrecen un contexto teórico clave para entender cómo se estructuran y operan las élites en Abancay. Pareto enfatiza la circulación de élites, sugiriendo que el poder está en manos de una minoría que se renueva constantemente. Mosca, por su parte, propone que cualquier gobierno está dominado por una "clase política" organizada, que mantiene su control a través de la cohesión interna [4]. Finalmente, Michels introduce el concepto de oligarquía, señalando que un pequeño grupo tiende a dominar cualquier organización, independientemente de su estructura. Pareto enfatiza la circulación de élites, sugiriendo que el poder está en manos de una minoría que se renueva constantemente. Según su teoría, las élites no son estáticas; están compuestas por individuos que poseen cualidades superiores, como inteligencia y destreza, que les permiten destacarse en la sociedad. Esta circulación es fundamental para evitar la decadencia de las élites, ya que permite la entrada de nuevos líderes desde sectores previamente marginados. En el contexto de Abancay, este concepto ayuda a identificar cómo las élites locales pueden adaptarse a los cambios sociales y políticos, promoviendo una representación más inclusiva y dinámica.

Mosca aporta la noción de que cualquier gobierno está dominado por una "clase política" organizada. Esta clase mantiene su control a través de la cohesión interna y la organización, lo que es crucial para su perpetuación en el poder. La teoría de Mosca sugiere que la mayoría de la población es desorganizada y carece del poder colectivo necesario para desafiar a esta minoría organizada [5]. En Abancay, esto se traduce en cómo las élites políticas gestionan su relación con la población e integran nuevas voces en su estructura, lo que puede influir en la efectividad de la gobernanza local. Michels introduce el concepto de oligarquía, afirmando que un pequeño grupo tiende a dominar cualquier organización, independientemente de su estructura formal. Este principio sostiene que, aunque las organizaciones se funden con ideales democráticos, inevitablemente se convierten en oligárquicas debido a la necesidad de liderazgo y gestión [6]. En Abancay, esto puede observarse en cómo las élites establecen redes de poder que pueden limitar la participación democrática genuina, perpetuando así su control sobre los procesos políticos y decisionales.

Los datos recolectados a través de las entrevistas semi estructuradas y el análisis documental son sistematizados para identificar patrones y categorías relevantes. Este proceso permitió desarrollar una tipología de las élites locales en Abancay, lo que facilitó una comprensión más profunda de sus dinámicas de poder y su influencia en distintos ámbitos de la sociedad.

## 3 Resultados

**Tabla 1.** Teorización de la clasificación de las elites de acuerdo a Michells, Pareto y Mosca.

Categoría	Descripción	Características	Relación con teoría
Élites Económicas	Compuestas por empresarios y líderes de sectores clave como agroindustria, comercio y minería. Su poder se basa en la acumulación de capital y recursos.	<ul style="list-style-type: none"> <li>Controlan recursos financieros significativos.</li> <li>Generan empleo y desarrollo económico.</li> <li>Participan en asociaciones gremiales.</li> </ul>	Pareto: Poder económico que se traduce en influencia política, controlando decisiones que afectan a la mayoría.
Élites Políticas	Incluyen funcionarios electos, alcaldes, regidores y líderes partidarios. Juegan un rol clave en la toma de decisiones políticas locales.	<ul style="list-style-type: none"> <li>Mantienen redes políticas sólidas.</li> <li>Utilizan discursos estratégicos para buscar legitimidad.</li> <li>Adaptación a las demandas populares.</li> </ul>	Mosca: "Minoría organizada", un grupo selecto controla a través de cohesión interna, gestionando su relación con la población.
Élites Culturales	Promotores de la cultura local, artistas y defensores del patrimonio cultural, fundamentales para la preservación e innovación cultural.	<ul style="list-style-type: none"> <li>Fomentan la identidad cultural.</li> <li>Influyen en la percepción pública sobre temas sociales y políticos.</li> <li>Actúan como mediadores.</li> </ul>	Michels: Influencia perpetuada a través de estructuras organizativas que limitan la participación de otros grupos, pero pueden integrar nuevas voces.
Élites Académicas	Profesores universitarios, investigadores y expertos que contribuyen al desarrollo del conocimiento en diversas áreas.	<ul style="list-style-type: none"> <li>Generan investigación relevante.</li> <li>Participan en debates sobre políticas educativas.</li> <li>Actúan como consultores para otras élites.</li> </ul>	Contribuyen a informar a las élites políticas y a actuar como puente entre el conocimiento académico y la acción política.

La tabla 1 visibiliza una teorización sobre la clasificación de las élites en Abancay, fundamentada en las contribuciones de Vilfredo Pareto, Gaetano Mosca y Robert Michels. Cada categoría de élite se describe en términos de su composición, características y su relación con las teorías de estos autores, proporcionando un marco comprensivo para entender el poder y la influencia en la región. En primer lugar, las élites económicas están conformadas por empresarios y líderes de sectores clave como la agroindustria, el comercio y la minería. Estas élites controlan recursos financieros significativos, lo que les permite generar empleo y contribuir al desarrollo económico local [7].

Asimismo, participan activamente en asociaciones gremiales. Según Pareto, el poder económico que poseen se traduce en una influencia política considerable, lo que les permite controlar decisiones que afectan a la mayoría de la población. Por otro lado, las élites políticas incluyen a funcionarios electos, alcaldes, regidores y líderes partidarios, quienes desempeñan un papel crucial en la toma de decisiones políticas a nivel local. Estas élites mantienen redes políticas sólidas y utilizan discursos estratégicos para buscar legitimidad ante la población. Además, son capaces de adaptarse a las demandas populares [8].

En este sentido, Mosca describe a estas élites como una "minoría organizada", que ejerce su control a través de la cohesión interna y gestiona su relación con los ciudadanos para perpetuar su poder. Las élites culturales están compuestas por promotores de la cultura local, artistas y defensores del patrimonio cultural. Su labor es fundamental para la preservación e innovación cultural en Abancay. Estas élites fomentan la identidad cultural y tienen un impacto significativo en la percepción pública sobre temas sociales y políticos. Actúan también como mediadores en conflictos sociales. Michels señala que su influencia se perpetúa a través de estructuras organizativas que limitan la participación de otros grupos, aunque son capaces de integrar nuevas voces para enriquecer el diálogo cultural [9].

Las élites académicas están formadas por profesores universitarios, investigadores y expertos que contribuyen al desarrollo del conocimiento en diversas áreas. Generan investigaciones relevantes y participan activamente en debates sobre políticas educativas. Además, actúan como consultores para otras élites, informando a las élites políticas y sirviendo como un puente entre el conocimiento académico y la acción política.

**Tabla 2.** Sistematización de la entrevista al académico Alfredo Sumi Arapa

Sección	Respuesta
1. Definición de élites	Las élites son un grupo de personas que se seleccionan para diferenciarse de otros y tienen un poder económico.
2. Élites locales	Cuando en un determinado distrito, provincia o urbe hay personas con poder económico, son grupos selectos que deciden muchas cosas, sobre todo en lo económico.
3. Características de las élites	La parte económica, que otorga posibilidades políticas de decidir de manera vertical en cuestiones públicas.
4. Élites locales en Abancay	En Abancay hay una característica peculiar desde la época colonial: grupos jerárquicos en lo político y económico, cuyos descendientes forman la élite actual. Porque actualmente ocupan cargos políticos.
5. Criterios de selección	- Poder económico - Color de la piel - Apellidos Porque mediante estos criterios se identifican como superiores a los demás.
6. Clasificación de las élites	Por categorías: - Por la condición económica - Por el lugar jerárquico que ocupan en los cargos políticos - Por los empresarios - Por el color de la piel y el apellido - Por sus familiares en otros países - Por las universidades privadas. - Económicas: Empresarios destacados en la agroindustria, comercio y minería. - Políticas: alcaldes, regidores, líderes partidarios. - Culturales: Promotores de la cultura quechua y artistas locales. - Académicas: Profesores universitarios y expertos reconocidos. - Sociales: Líderes de organizaciones civiles y comunidades campesinas influyentes.

Para el académico Alfredo Sumi, las élites son un grupo selecto de personas que se distinguen por su poder económico, lo que les permite influir en diversas esferas de la sociedad. En el contexto local, cuando se habla de élites, se refiere a individuos en un distrito, provincia o ciudad que poseen un poder significativo y que pueden tomar decisiones cruciales, especialmente en el ámbito económico. Estas élites están caracterizadas por su conexión con el poder económico, lo que les otorga la capacidad de decidir de manera vertical sobre asuntos públicos [10]

En Abancay, esta dinámica tiene raíces históricas que se remontan a la época colonial, donde grupos jerárquicos tanto políticos como económicos sentaron las bases de la élite actual. Los descendientes de estas jerarquías coloniales ocupan hoy cargos políticos relevantes en la región. La identificación de estas élites se basa en criterios como el poder económico, el color de la piel y los apellidos, elementos que contribuyen a su percepción de superioridad.

La clasificación de las élites en Abancay se realiza por categorías: las élites económicas incluyen empresarios destacados en sectores como la agroindustria y el comercio; las élites políticas abarcan alcaldes y líderes partidarios; las culturales están formadas por

promotores de la cultura quechua y artistas; las académicas comprenden profesores universitarios y expertos; y las sociales incluyen líderes de organizaciones civiles. Esta estructura permite entender cómo operan las élites locales y su influencia en la toma de decisiones que afectan a la comunidad [11]

**Tabla 3.** Sistematización de las a la académica Esmélida Zea

Sección	Respuesta
Definición de élites	Son grupos minoritarios que concentran características como poder político y económico, y tienen influencia sobre los demás.
Elites locales	Son grupos minoritarios en el ámbito local, como empresarios locales, familias posicionadas, terratenientes, mineros artesanales y autoridades políticas.
Características de las élites	Poder político y económico para influir en decisiones políticas, incidencia en la agenda pública, reconocimiento, prestigio local y capacidad de movilizar masas.
Elites locales en Abancay	- Familias tradicionales con prestigio y trascendencia política (Gamarra, Pozo, etc.) - Empresarios de minería artesanal - Empresarios dueños de licitaciones públicas - Comerciantes.
Criterios de selección	Por su influencia en la toma de decisiones políticas y sociales, su capacidad de agenda política y su poder de movilización. - Élite política: Alcaldes, regidores, líderes partidarios. - Élite económica: Empresarios en comercio, minería y constructoras. - Élite social: Asociaciones, ONG, frentes de defensa con gran poder de influencia. - Élite profesional: Docentes, académicos, investigadores. Porque representan espacios fundamentales en la sociedad y están vinculados al poder local en diversas formas. Por quienes tienen poder económico, político, social y profesional.
Clasificación de las élites	- Económicas: Empresarios destacados en agroindustria, comercio y minería. - Políticas: Alcaldes, regidores, líderes partidarios. - Sociales: Líderes de ONG, frentes de defensa y asociaciones civiles. - Profesionales: Docentes universitarios y expertos reconocidos.

La académica Esmélida Zea define a las élites son grupos minoritarios que concentran poder político y económico, lo que les otorga una influencia significativa sobre la sociedad. En el ámbito local, estas élites se componen de empresarios locales, familias posicionadas, terratenientes, mineros artesanales y autoridades políticas. Las características de estas élites incluyen su capacidad para influir en decisiones políticas, su reconocimiento y prestigio local, así como su habilidad para movilizar masas en torno a sus intereses [12]

En Abancay, se destacan familias tradicionales con una trayectoria política relevante, empresarios de minería artesanal y comerciantes que juegan un papel crucial en la toma de decisiones sociales y políticas. Los criterios de selección de estas élites abarcan tanto el poder político —representado por alcaldes y líderes partidarios— como el económico y social, incluyendo ONG y asociaciones influyentes.

La clasificación de las élites se realiza en función de su poder económico, político, social y profesional. Así, se identifican élites económicas (empresarios), políticas (funcionarios electos), sociales (líderes comunitarios) y profesionales (académicos), lo que permite un análisis profundo de su impacto en la comunidad de Abancay.

**Tabla 4.** Sistematización de la entrevista a la académica Katherin Mamani

Criterio	Descripción
Definición de élites	Las élites representan grupos minoritarios que concentran poder político, económico y recursos estratégicos, ejerciendo una influencia decisiva en las decisiones que estructuran las dinámicas políticas, económicas y sociales de una sociedad o región.
Élites locales	En el ámbito regional o provincial, las élites locales están conformadas por actores con alta capacidad de incidencia, tales como familias tradicionales, empresarios prominentes, autoridades políticas y líderes de instituciones clave. - Poder económico: Dominio de sectores estratégicos como minería, agroindustria y comercio. - Redes de influencia política: Acceso y control de espacios de decisión pública.
Características	- Legitimación simbólica: Uso de discursos históricos y culturales. - Capacidad movilizadora: Prestigio social que facilita la movilización de masas y el disciplinamiento social. - Control de recursos locales: Dominio sobre tierras, licitaciones públicas o infraestructura estratégica. - Poder político y económico: Capacidad para incidir en decisiones públicas y privadas.
Criterios de selección	- Prestigio histórico y cultural: Reconocimiento derivado de linajes familiares o símbolos culturales. - Redes sociales y familiares: Conexiones que refuerzan su influencia en diversos ámbitos. - Participación en instituciones clave: Posiciones en universidades, ONGs o asociaciones de alto impacto regional. - Económicas: Empresarios influyentes en minería, agroindustria y comercio.
Clasificación	- Políticas: Autoridades municipales, regionales y líderes partidarios con poder decisorio. - Culturales y sociales: Actores que emplean discursos simbólicos para legitimar su posición. - Académicas y profesionales: Docentes, investigadores y profesionales destacados en el ámbito regional. - Líderes organizativos: Representantes de frentes de defensa y asociaciones civiles.

La sistematización de la entrevista a la académica Katherin Mamani ofrece una visión relevante sobre las élites en el contexto regional. Según Mamani, las élites son grupos minoritarios que concentran poder político, económico y recursos estratégicos, ejerciendo una influencia decisiva en las decisiones que moldean las dinámicas políticas, económicas y sociales de una sociedad. En el ámbito local, estas élites incluyen actores con alta capacidad de incidencia, como familias tradicionales, empresarios prominentes y autoridades políticas [13].

Las características que definen a estas élites son variadas: poseen poder económico que les permite dominar sectores estratégicos como la minería y el comercio; tienen acceso a redes de influencia política que les facilitan el control de espacios de decisión pública; y utilizan discursos simbólicos para legitimarse. Además, su prestigio social les otorga la capacidad de movilizar masas [14]

Los criterios de selección para estas élites abarcan el poder político y económico, el reconocimiento histórico y cultural, así como las conexiones sociales y familiares. La clasificación de las élites se organiza en categorías económicas, políticas, culturales y sociales, así como académicas y profesionales. Esto permite entender cómo operan en la región y su impacto en la toma de decisiones que afectan a la comunidad.

**Tabla 5.** Propuesta general en función a la sistematización de la entrevista de los académicos especialistas en torno a las elites locales

<b>Definición de élites</b>	Las élites son grupos minoritarios que concentran poder político, económico y recursos. Influyen en decisiones políticas, económicas y sociales que afectan a la mayoría de la población, ejerciendo control sobre recursos y tomando decisiones clave.
<b>Élites locales</b>	Grupos con influencia regional o provincial, conformados por familias tradicionales, empresarios, autoridades, líderes de instituciones educativas y comerciantes destacados
<b>Características</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>- Poder económico significativo</li> <li>- Redes políticas de influencia</li> <li>- Control sobre recursos locales</li> <li>- Capacidad de movilizar masas</li> <li>- Uso de discursos de legitimación histórica y cultural</li> <li>- Reconocimiento social y prestigio histórico</li> <li>- Poder político y económico</li> <li>- Influencia cultural y social</li> </ul>
<b>Criterios de selección</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>- Redes familiares y sociales</li> <li>- Participación en instituciones civiles y educativas</li> <li>- Prestigio profesional y académico</li> </ul>
<b>Clasificación</b>	<ul style="list-style-type: none"> <li>- Económicas: Empresarios y comerciantes influyentes.</li> <li>- Políticas: Autoridades locales y líderes partidarios.</li> <li>- Sociales: Líderes de ONG, frentes de defensa y asociaciones.</li> <li>- Culturales-Educativas: Académicos y líderes de opinión.</li> </ul>

La propuesta general, basada en la sistematización de la entrevista a académicos especialistas sobre las élites locales, define a estas como grupos minoritarios que concentran poder político, económico y recursos. Estas élites influyen en decisiones clave que afectan a la mayoría de la población, ejerciendo un control significativo sobre los recursos y determinando el rumbo de las políticas públicas.

En el contexto local, las élites están compuestas por actores con influencia regional o provincial, incluyendo familias tradicionales, empresarios destacados, autoridades políticas y líderes de instituciones educativas. Sus características distintivas incluyen un poder económico significativo, redes políticas de influencia y control sobre recursos locales. Además, poseen la capacidad de movilizar masas y utilizan discursos que legitiman su posición basados en la historia y la cultura.

Los criterios de selección para estas élites abarcan el poder político y económico, así como la influencia cultural y social. Las conexiones familiares y sociales también juegan un papel crucial, al igual que la participación en instituciones civiles y educativas. La clasificación de las élites se organiza en categorías económicas, políticas, sociales y culturales-educativas, lo que permite un análisis más claro de su impacto en la comunidad y en la toma de decisiones que afectan a la región.

## 4 Discusiones

La discusión sobre las élites locales en Abancay, fundamentada en las teorías de Michels, Pareto y Mosca, revela dinámicas de poder significativas que afectan la estructura social y política de la región. La teoría de Michels plantea que un pequeño grupo puede dominar cualquier organización, lo que genera dudas sobre la efectividad de los mecanismos democráticos en Abancay. Esta dominación oligárquica sugiere que, a pesar de las apariencias democráticas, el verdadero poder puede estar concentrado en manos de unos pocos [15]. Por su parte, Pareto enfatiza la importancia de la circulación de élites para evitar el estancamiento. En Abancay, nuevos líderes emergen en respuesta a cambios sociales, desafiando el status quo y ofreciendo alternativas a las élites tradicionales. Sin embargo, la capacidad de estos nuevos actores para consolidarse depende de su habilidad para movilizar apoyo popular y establecer redes efectivas. La teoría de Mosca resalta que una clase política organizada es esencial para mantener el control; esto implica que las élites deben integrar nuevas voces sin perder su cohesión interna. La falta de adaptación puede llevar a tensiones entre mantener el poder y responder a un electorado crítico que exige mayor participación [16].

Además, la legitimidad de las élites está cada vez más ligada a su capacidad para representar a sectores marginados. La inclusión social se convierte en un requisito fundamental para evitar el descontento social y la crisis de legitimidad [17]. Las élites tradicionales deben demostrar su capacidad para representar efectivamente a todos los sectores o enfrentar una creciente desconfianza pública. El surgimiento de nuevas élites también plantea desafíos y oportunidades. Estas nuevas figuras buscan representar intereses desatendidos y pueden contribuir a una gobernanza más inclusiva. Sin embargo, deben establecer redes sólidas para mantener su relevancia frente a las élites consolidadas [18].

Este análisis subraya la importancia crítica del papel de las élites locales en Abancay en un contexto cambiante y desafiante. La adaptación a las demandas sociales y la inclusión son esenciales para evitar una mayor fragmentación del poder y promover un desarrollo

equitativo. La comprensión de estas dinámicas es relevante no solo para Abancay, sino también para otras regiones que enfrentan desafíos similares en la gobernanza y la representación política.

En este sentido, en coherencia con el objetivo de la investigación, la propuesta permitirá clasificar a las élites de la región, estableciendo criterios de selección y un modelo de clasificación correspondiente. Así, se busca proporcionar un esquema que facilite a otros académicos e interesados realizar una tipología de las élites locales, contribuyendo al entendimiento del impacto que tienen en la política, economía y cultura regionales.

Las élites económicas están compuestas por empresarios y líderes en sectores clave como la agroindustria y minería. Estas élites controlan recursos financieros significativos, lo que les permite influir en decisiones políticas relevantes. Las élites políticas incluyen autoridades locales y líderes partidarios que mantienen redes políticas sólidas y utilizan discursos estratégicos para buscar legitimidad ante la población [19]. Las características distintivas de estas élites incluyen su poder económico significativo, redes políticas influyentes y control sobre recursos locales. Además, poseen una notable capacidad para movilizar masas y utilizan discursos históricos y culturales para legitimar su posición [20]. Esto indica una estrategia consciente por parte de estas élites para justificar su dominio.

Los criterios de selección abarcan no solo el poder político y económico, sino también factores como el reconocimiento histórico y cultural, así como las conexiones sociales y familiares. Esto resalta cómo las élites son determinadas no solo por su riqueza o influencia política, sino también por su capacidad para establecer conexiones significativas dentro del tejido social [21]. La discusión sobre las élites locales en Abancay, a través de las teorías de Michels, Pareto y Mosca, revela dinámicas de poder fundamentales en la región, que dan cuenta de cómo la estructura política, económica y social de la ciudad está dominada por pequeños grupos con gran influencia. El análisis de estas teorías permite comprender las interacciones y tensiones dentro de las élites locales.

Por un lado, la teoría de Michels sobre el "dominio oligárquico" pone en evidencia la concentración de poder en un reducido número de individuos o familias, lo que plantea dudas sobre la efectividad de los mecanismos democráticos en Abancay. La idea de que toda organización, incluso democrática, tiende a ser dominada por una élite, resalta el desafío para los procesos participativos en la región. La concentración del poder en pocas manos dificulta la posibilidad de una real representación popular [22]. En segundo lugar, Pareto plantea la importancia de la circulación de élites para evitar el estancamiento. En Abancay, nuevos líderes emergen en respuesta a cambios sociales y económicos, desafiando el *status quo* y la rigidez de las estructuras tradicionales. Sin embargo, este fenómeno también puede generar tensiones, pues las élites tradicionales, al sentirse amenazadas, pueden resistir estos cambios y mantener una lucha constante por el control [23].

La teoría de Mosca, por su parte, subraya la necesidad de una clase política organizada para mantener el control y la estabilidad social. En este sentido, las élites locales en Abancay deben equilibrar la inclusión de nuevas voces con la preservación de su cohesión interna. El desafío radica en integrar a sectores marginados y nuevos actores políticos sin perder su influencia y prestigio [24]. En este contexto, la perspectiva de Sumi Arapa, destaca la cohesión de las élites y su capacidad para adaptarse a las demandas de un electorado más crítico son temas recurrentes. Según él, la legitimidad de las élites depende de su capacidad para representar a los sectores más desfavorecidos. Su advertencia sobre los riesgos de excluir a las voces marginalizadas resalta la importancia de la inclusión social para evitar descontentos que podrían desembocar en crisis de legitimidad.

Además, las élites en Abancay enfrentan una serie de desafíos estructurales. La fragmentación política, reflejada en la incapacidad para integrar nuevas voces y actores, podría resultar en tensiones internas. Este fenómeno podría facilitar la emergencia de nuevos líderes que representen intereses desatendidos por las élites tradicionales, lo que generaría una crisis de legitimidad y desconfianza entre la población. La perspectiva de Zea, resalta el cuestionamiento del *status quo* como un motor clave del cambio político. Para Zea, el descontento social impulsa la necesidad de modificar estrategias políticas, lo cual debe ser abordado por las élites para mantener su relevancia en un contexto cambiante.

Por otro lado, Mamani señala el surgimiento de nuevas élites emergentes. Estas nuevas figuras políticas, al representar a sectores marginados, podrían contribuir a una gobernanza más inclusiva [25]. Sin embargo, el desafío para estas élites emergentes radica en la construcción de redes políticas sólidas que les permitan consolidarse y mantener su relevancia en la región. El planteamiento global de un esquema para establecer una tipología de las élites locales en Abancay, plantea la necesidad urgente de adaptar las estrategias políticas para evitar la fragmentación y fomentar un desarrollo más equitativo. El modelo proporciona un marco teórico útil para comprender cómo las élites locales influyen en la política, la economía y la cultura de la región, y cómo sus interacciones pueden impactar la gobernanza local.

La identificación de las características y clasificaciones de las élites —económicas, políticas, sociales y culturales— permite un análisis más profundo de su papel dentro del entramado social de Abancay. Estas élites no solo poseen poder económico, sino también redes políticas de influencia, control sobre recursos locales y la capacidad para movilizar masas [26]. Estos elementos refuerzan la centralidad de estas élites en la toma de decisiones clave y en el rumbo futuro de la región. Esta propuesta ofrece un marco comprensivo para analizar las interacciones entre diferentes tipos de élites en Abancay. Al considerar cómo estas élites interactúan —ya sea colaborativamente o conflictivamente— se puede entender mejor cómo influyen en la gobernanza local y cómo sus dinámicas pueden evolucionar frente a los desafíos contemporáneos. Este análisis no solo es relevante para Abancay, sino que también proporciona lecciones valiosas sobre cómo abordar las dinámicas del poder local en contextos similares.

## 5 Conclusiones

- La definición consensuada de élites considera a este grupo como una minoría con la capacidad de influir en la toma de decisiones y en la formulación de políticas dentro de un determinado contexto.
- Las élites locales son grupos de poder que ejercen influencia en un territorio específico con el fin de consolidar y perpetuar su poder. En la ciudad de Abancay, estas élites están conformadas por familias de linaje, profesionales, empresarios y políticos. Además, se ha observado el surgimiento de nuevas élites, lo que forma parte de un proceso dinámico de circulación de élites.
- La legitimidad de las élites está cada vez más vinculada a su capacidad de representar a los sectores marginados. La inclusión social se ha convertido en un factor clave para evitar el descontento y las crisis de legitimidad. Por ello, las élites tradicionales deben adaptarse a las demandas cambiantes del electorado para mantener su relevancia.
- Los criterios para establecer una tipología de élites en Abancay se basan en su influencia sobre la sociedad local, el tipo de labor o profesión que desempeñan, su participación en actividades políticas, su condición de empresarios o propietarios de negocios, y si provienen de familias con linaje histórico o herencia de las antiguas haciendas.
- El esquema propuesto para clasificar a las élites locales en Abancay distingue entre élites económicas, políticas, culturales y académicas. Este marco conceptual facilitará a académicos e interesados realizar un análisis más profundo sobre el impacto de estas élites en la política, la economía y la cultura regional, permitiendo identificar qué personas influyen en la ciudad y a qué tipo de élite pertenecen.

## 6 Agradecimiento

A la Dirección de Institutos de Investigación y al Vice Rectorado de Investigación de la Universidad Nacional Micaela Bastidas de Apurímac- Perú por haberme seleccionado como ganador del Concurso de FERCYT Feria de Ciencia y Tecnología 2024, y por el reconocimiento económico, que constituye un estímulo importante para seguir trabajando en beneficio de la comunidad y contribuir al avance científico y tecnológico de nuestro país; este logro es un motivador para seguir adelante. Asimismo, a los académicos especialistas en torno a las elites locales.

## 7 Biografías

- Michael Rivas-Baca, estudiante de la carrera profesional de Ciencia Política y Gobernabilidad de la Universidad Nacional Micaela Bastidas de Apurímac. Línea de investigación: elites regionales y locales.
- Hilda Maribel Huayhua-Mamani, docente de la Escuela Profesional de Ciencia Política y Gobernabilidad, Facultad de Educación y Ciencias Sociales de la Universidad Nacional Micaela Bastidas de Apurímac.

## 8 Referencias

- [1] A. Osorio Rauld, "Hacia una sociología de las élites: Una revisión crítica del elitismo Clásico de Mosca, Pareto y Michels," M.A. thesis, Dept. Sociología, Univ. de Chile, Santiago, Chile, 2014. [Online]. Available: <https://repositorio.uchile.cl/handle/2250/135443>.
- [2] L.E Blacha, "¿Élite o clase política? Algunas precisiones terminológicas", *Revista THEOMAI / THEOMAI Journal*, vol. 12, segundo semestre de 2005. <https://www.redalyc.org/pdf/124/12401210.pdf>
- [3] L. E Blacha, "La influencia de las élites para caracterizar a las clases dominantes", *Rev. Esc. Hist.*, vol. 14, no. 2, pp. 00-00, 2015. Disponible en: [https://www.scielo.org.ar/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S1669-90412015000200003&lng=es&nrm=iso](https://www.scielo.org.ar/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S1669-90412015000200003&lng=es&nrm=iso).
- [4] L. E. Pérez Castro y C. . Morado Macías, «Abordajes sobre el análisis de las élites políticas de México y Nuevo León», *TRDR*, vol. 1, n.º 2, pp. 87–137, may 2022. <https://transdisciplinar.uanl.mx/index.php/t/article/view/23>
- [5] A. A. Goldstein, "Las elites y las derechas en oposición al gobierno de Pedro Castillo en Perú," *Discursos del Sur*, vol. 9, pp. 119-150, ago. 2022. Universidad Nacional Mayor de San Marcos, Facultad de Ciencias Sociales. <https://ri.conicet.gov.ar/handle/11336/201501>
- [6] A. Morenas, «La construcción de la "figura" ministerial en el Perú. Una mirada multidimensional y relacional al estudio de las élites estatales», *RA*, vol. 1, n.º 2, pp. 65-89, dic. 2020. <https://revistaargumentos.iep.org.pe/index.php/arg/article/view/55>
- [7] J. Crabtree y M. G. Gil, "Democracia, poder de las élites y sociedad civil: una comparativa entre Bolivia y el Perú," *Revista CIDOB d'Afers Internacionals*, vol. 126, pp. 139–162, 2020. [En línea]. Disponible en: <https://www.jstor.org/stable/26976706>.
- [8] J. Crabtree, "Democracy, elite power and civil society: Bolivia and Peru compared," *Revista CIDOB d'Afers Internacionals*, vol. 126, pp. 139–161, dic. 2020. DOI: 10.24241/rcai.2020.126.3.139/en.
- [9] M. Grynszpan, "La Teoría de las Élites y su genealogía consagrada", *BIB*, n.º 41, p. 35–83, enero. 1996. <https://bibanpocs.emnuvens.com.br/revista/article/view/169>
- [10] Vander Zanden, J. W. (1960). Pareto and fascism reconsidered. *The American Journal of Economics and Sociology*, 19(4), 399–411. Retrieved

from. <https://www.jstor.org/stable/3484620>

- [11] Dahl, R. A. (1982). *Dilemmas of pluralist democracy: autonomy*. New Haven, CT: Yale University Press.
- [12] B. González-Bustamante, «Élites políticas, económicas e intelectuales: una agenda de investigación creciente para la ciencia política», *Rev. Pol.*, vol. 54, n.º 1, pp. pp. 7–17, jul. 2016. <https://revistapolitica.uchile.cl/index.php/RP/article/view/42690>
- [13] P. Santa-Cruz, «Élites y tributación: percepciones del empresariado cordobés en torno a los impuestos», *Íconos*, n.º 77, pp. 77–94, sep. 2023. <https://iconos.flacsoandes.edu.ec/index.php/iconos/article/view/5871>
- [14] K. Mamani. "Elites políticas en Abancay", *CIES*, mayo 2024. <https://cies.org.pe/wp-content/uploads/2024/05/Elites-politicas-en-Abancay.pdf>.
- [15] B. González-Bustamante y F. Luci, «Élites políticas en América Latina: socialización, trayectorias y capitales», *Pléyade*, n.º 28, pp. 21–32, dic. 2021. <https://www.revistapleyade.cl/index.php/OJS/article/view/359>
- [16] M. Alcántara Sáez y I. Llamazares Valdivieco, «Partidos políticos, élites parlamentarias y clases sociales en Centroamérica», *Am. Lat. Hoy. Rev. Cienc. Soc.*, vol. 16, nov. 2009. <https://revistas.usal.es/cuatro/index.php/1130-2887/article/view/2094>
- [17] A. Macedo, La élite empresarial y la formación de la hegemonía neoliberal del Perú desde una perspectiva gramsciana, *LACOLMENA*, n.º 16, pp. 191–202, nov. 2023. <https://doi.org/10.18800/lacolmena.202301.010>
- [18] Á. J. Carbajal Rosas, "La ilegitimidad del poder político en el Perú," *RA*, vol. 5, no. 1, jul. 2024. <https://doi.org/10.46476/ra.v5i1.190>
- [19] D. Martuccelli, "La crisis de la sociedad señorial y el malestar estatutario de las élites en Chile," *Íconos. Revista de Ciencias Sociales*, no. 77, pp. 95–113, sept.-dic. 2023. DOI: <https://doi.org/10.17141/iconos.77.2023.5820>.
- [20] C. Fernández Fontenoy, «La élite política peruana: sus inicios republicanos», *SI*, vol. 11, n.º 1, pp. 14–35, nov. 2021. <https://doi.org/10.53870/silex.202111161>
- [21] C. R. Nureña, C. L. Toche, y J. Pérez-Pachas, "Comportamiento electoral en los Andes del sur peruano frente a las candidaturas de la élite criolla de Lima, 1980-2021," *Discursos del Sur*, no. 10, pp. 31–66, dic. 2022. DOI: <https://doi.org/10.15381/dds.n10.24406>.
- [22] G. Salas Carreño, "Roles y legitimidad de los envarados: hacendados, ruwales y relación con el Estado en comunidades Q'ero (Cusco, Perú, 1922-2020)," *Estudios atacameños*, vol. 69, p. 21, dic. 2023. DOI: <https://dx.doi.org/10.22199/issn.0718-1043-2023-0021>.
- [23] J. V. Ugarde, "El Poder de las Élites que nos Gobiernan. A Propósito de Vilfredo Pareto, Gaetano Mosca y Robert Michels", *Rev. Consinter*, vol. 6, núm. 11, pág. 151-178, diciembre. 2020. <https://doi.org/10.19135/revista.consinter.00011.06>
- [24] G. Barbieri, "Pareto, Mosca, Michels y el advenimiento del fascismo", *ISR*, vol. 14, núm. 11S, pp. 1133–1150, diciembre de 2024. <https://doi.org/10.13136/isr.v14i11S.773>
- [25] B. González-Bustamante y F. Luci, "Élites políticas en América Latina: socialización, trayectorias y capitales. Introducción," *Pléyades (Santiago)*, no. 28, pp. 21–32, 2021. DOI: <https://dx.doi.org/10.4067/S0719-36962021000200021>.
- [26] S. K. Bagirov, "Élite política y cultura política: un análisis político-filosófico del problema de la gobernancia y la subordinación," *Revista Universidad y Sociedad*, vol. 15, no. 3, pp. 583–592, Jun. 2023. [http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci\\_arttext&pid=S2218-36202023000300583&lng=es&tlng=en](http://scielo.sld.cu/scielo.php?script=sci_arttext&pid=S2218-36202023000300583&lng=es&tlng=en).